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Описан технологический процесс изготовления синтетических волокон. Проанализированы 

участки промышленных линий производства с целью включения этапа модифицирования волокон с 

применением эффекта крейзинга.  

Цель работы — разработка технологических решений для модифицирования полимерных воло-

кон методом крейзинга в процессе производства полиэфирных волокон. 

Основываясь на методах пропитки жгута волокон модифицирующим раствором на этапе вы-

тяжки (распыление, ротапринтное, капиллярное, полив, окунание), разработаны технологические 

решения модифицирования ПЭТ-волокон с использованием эффекта крейзинга. Описаны технологи-

ческие схемы реализации модифицирующего узла и возможные варианты их исполнения. Отмечены 

достоинства и недостатки каждого метода. На основе их анализа определен наиболее эффектив-

ный — метод окунания с использованием в области погружения волокна четырех дополнительных 

роликов, два из которых расположены в ванне с модифицирующим раствором, обеспечивая полное 

погружение жгута в ванну с раствором. В этом случае контакт жгута с раствором более равно-

мерный и длительный, что обеспечивает лучшую пропитку пучка волокон модифицирующим раство-

ром. Разработан и изготовлен лабораторный стенд, позволивший отработать технологию модифи-

цирования волокон по механизму крейзинга, а также провести испытание этой технологии в 

производственных условиях. 

Ключевые слова: крейзинг, ПЭТ-волокна, технологическое решение, модифицирующий раствор, лабора-

торный стенд. 
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The technological process of manufacturing synthetic fibers is described. The sections of industrial 

production lines are analyzed in order to include the stage of fiber modification using the crazing effect. 

The purpose of the work is to develop technological solutions for the modification of polymer fibers 

with the crazing method in the polyester fibers manufacturing process. 

Based on the methods of impregnation of the fiber bundle with a modifying solution at the extraction 

stage (spraying, rotaprint, capillary, watering, dipping), technological solutions for modifying PET fibers us-

ing the crazing effect have been developed. Technological schemes for the implementation of the modifying 

node and possible variants of their execution are described. The advantages and disadvantages of each 
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method are noted. Based on their analysis, the most effective method of dipping was determined using four 

additional rollers in the fiber immersion area, two of which are located in a bath with a modifying solution, 

ensuring complete immersion of the harness in a bath with a solution. In this case, the contact of the harness 

with the solution is more uniform and prolonged, which ensures better impregnation of the fiber bundle with 

a modifying solution. A laboratory stand has been developed and manufactured, which made it possible to 

work out the technology of modifying fibers by the mechanism of crazing, as well as to test this technology in 

production conditions. 
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